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贵为欧洲足坛新霸主的英格兰，
费尽九牛二虎之力才晋级八强。而贵
为女足世界一直以来“唯二”最强者的
美国和德国更是早早打道回府。

这就是女足世界的新气象。乱象
颇多，但生机勃勃。

谁说英格兰不会点球
虽然起步不如男足，但英格兰女

足如今也已跨入了世界强队，甚至传
统强队之列。去年的本土欧洲杯，她
们力压德国而捧起冠军奖杯。本届世
界杯，她们有惊无险地晋级八强，追平
甚至超越上一届半决赛的成绩也许只
是时间的问题。如能夺冠，那就是可
与男子半边天平分秋色的伟业。

作为现代足球的发源地，英格兰
女足取得今天的成就，并不意外，甚至
会引发“为什么这么晚才成功”的疑
问。这主要是因为英格兰女足的起步
比较晚，但基于历史底蕴、雄厚的群众
基础以及强大的英超联赛对女足的资
助作用，英格兰女足起步后的前进势
头也就迅不可挡。而且，她们从英格

兰男足成功经验中汲取精华的同
时也“摒弃了糟粕”，比如说，点球
的痼疾。

英格兰男足已经多次证明了他们
在关键大战中糟糕的点球能力，但英
格兰女足这一次却恰恰通过点球大战
而晋级八强。同尼日利亚的比赛，英
格兰踢得并不好，核心球员詹姆斯甚
至还因恶意犯规而被红牌罚下。但在
最后的点球大战中，英格兰队却笑到
了最后。虽然有运气成分，但也是实
力所致。尤其是最后一个出场的凯
利，她不仅拥有良好的心理素质，更踢
出了111公里的可怕时速，这超过了本
届世界杯所有的射门，也超过了上赛
季英超的所有射门。输给这样的点
球，尼日利亚也无可奈何。

虽然晋级，但英格兰的总体表现
却和外界对她们的期望大相径庭。除
了对中国队踢出了应有的实力，其他
两场小组赛以及同尼日利亚的1/8决
赛却都表现平平。海地和尼日利亚都
算不得女足传统强队，但英格兰在面
对她们的时候却步履维艰。尤其是面
对尼日利亚，英格兰没有表现出强队
应有的水准，而作为核心球员的詹姆
斯更是出现多次低级失误，导致心态
失衡而出现极为丑陋的犯规——故意
踩踏对方倒地球员的身体，从而被红
牌罚下。幸好英格兰的其他10名球
员守住了120分钟的平局，并最终在

点球大战中笑到最后。

德美一起衰退
继去年欧洲杯痛失冠军后，德国

女足再遭沉重打击，在世界杯小组赛
阶段即遭淘汰。这是德国女足有史以
来最耻辱的惨败。德国人的反思还没
完成，美国人的反思也接踵而至。在
踉踉跄跄从小组突围而出后，美国队
在 1/8 决赛的点球大战中输给了瑞
典。不仅三连冠的伟业成为泡影，曾
经的霸主地位也似乎已土崩瓦解。作
为世界女足唯二的最强者，德国和美
国的相继出局，也许更是相继衰败，对
女足运动的影响之深远将超过所有的
想象。

德国和美国都拥有强大的女子足
球底蕴和雄厚的基础，但二者又各有
不同。就足球的群众基础而言，德国
是超过美国的。虽然女足运动开展得
波澜壮阔，但足球在美国却不是第一
运动，甚至排不进前三。所以从某种
意义上来说，美国一直在吃老本，她们
的强大更归功于先发者的红利。但逆
水行舟，不进则退。其他国家，尤其是
欧洲的女足人口一直在迅猛地上升，
而足球在欧洲的影响力又是远超美国

的，所以，像英格兰、西班牙，甚至意大
利、葡萄牙这种足球强国要想追赶美
国或许也只是时间的问题。

至于德国，既有先发优势，又有
雄厚的群众基础，所以这一次的失败
有偶然因素。但她们最大的败笔就
是，重蹈了德国男足的覆辙。记得卡
塔尔世界杯的时候，德国队用集体捂
住嘴巴拍照的方式来追求所谓的“政
治正确”，所以小组赛被淘汰之后而
成为全世界的笑柄。这一次他们的
女足也差不多，也在世界杯舞台上利
用各种机会寻求政治表达，德国媒体
同样也在推波助澜。所以，当她们惨
遭小组被淘汰之后也就成为了全世
界的笑话。更可笑的是，德国足协甚
至没有预订1/8决赛之前的机票，所
以，德国队员们只能是分批搭乘航班
回到德国。

德国队出局固然很可惜，但她们
输给哥伦比亚的事实也证明了，女足
的版图正在悄悄被改写。日本女足正
在变得更强，像西班牙、葡萄牙、意大
利等欧洲球队也在大踏步地前进，南
美和非洲球队的技术优势和人种天赋
也开始百花齐放。女足不再是欧美一
统的江湖了，而这才是足球应有的魅
力。

外界对中国女足的最大质疑就是
用人的失当。主要有以下几点：王珊
珊为什么被牢牢摁在后卫线上；肖裕
仪和唐佳丽这两位亚洲杯夺冠的功臣
为什么被打入冷宫；赵瑜洁和沈梦露两
位留洋球员为什么被弃用……其实，以
上质疑还是建立在对中国队了解不深
的基础之上。有一点是肯定的，全世界
最了解这支队伍的就是水庆霞和她的
教练团队，她们做出的决定也一定是各
方考量后最接近正确答案的。

王珊珊是可以踢前锋，但面对身
体对抗和速度见长的小组赛对手，王
珊珊在前锋线上没有太大的优势，反
倒是她的经验对后防线帮助更大。而

且教练组就这个问题和王珊珊有过充
分的讨论，基于身体机能测试和临场
的状态，让她连续三场比赛都坐镇中
卫线并无不妥之处。唐佳丽和肖裕仪
也都有很强的进攻能力，但考虑到世
界杯的水平和竞争强度，教练组事先
已制定好全员防守的战略，而部分球
员似乎难以达到这一要求，而水庆霞
倚重的几名前场球员都比她们有更强
的拦截和反抢能力。此外，体能方面
唐佳丽和肖裕仪也略有不足。至于未
能充分使用的留洋球员，教练组也都
有过充分的考察才做出的最终决定，
这一点本就无可争议。肯定没人比水
庆霞更希望踢出一届成功的世界杯，

所以，她做出的决定必然是她综合考
量后所能做出的选择。

不过，角度不同，球员的想法肯
定是另一回事儿。所以，比赛之后就
有不和谐的声音传出。像肖裕仪就
在微博上发文：我本将心向明月。而
唐佳丽同样在社交媒体上写道：就算
全世界都在质疑，你也是最棒的你。
效国无门，有点小情绪，也是正常
的。但网上传出的有球员因抵触而
消极训练，甚至还有球员将因为种种
原因而缺席即将开赛的亚运会，这就
有些严重了。

人非圣贤，孰能无过。中国教练
组做出的决定肯定不是百分之百正确

的。比如说，1比6落后的局面下还迟
迟不做换人调整，汪琳琳直到最后1分
钟才因为娄佳惠脚抽筋而被换上场，
用20秒之内唯一的一脚触球而完成了
世界杯之旅。如果早些将窦加星、沈
梦雨等人派上场，虽然无法改变失败
的结局，但世界杯的每一分钟出场时
间对她们、对中国女足而言都是宝贵
的财富，这有助于她们的成长，以及征
战下一届的世界杯。

当然，在高度紧张的世界杯舞台
上，能理智而正确地做出每一个决定
是非常困难的。对教练组过于迟缓的
换人决定也不可太求全责备。毕竟，
水庆霞也是第一次带队踢世界杯，她
也需要成长。如果下一届世界杯她还
能坐在这个位置上，相信她一定更加
成熟，更加睿智。即将开赛的亚运会，
澳大利亚已决定不参加，日本也只派
出二队，我们要面对的强手只有朝鲜
和韩国两队，当可一战。

更应该反思的应该是我们的足球
管理部门，是我们的体育管理部门。
为什么日本能几十年如一日地坚持自
我，而我们却朝秦暮楚？日本的女足
和男足、成年人足球和青少年足球都
一脉相承，而我们却各种割裂，一个球
员从小到大可能学过各种足球风格，
这样的足球，又怎能在世界自立！

我们的足球人才断档比风格的迷
失更加可怕。欧美球队我们已经不敢
去比了，还以近邻日本为例，她们的足
协注册体系里，踢足球的女孩子有13万
人，而我们的女足注册球员不过2000
多。在如此巨大的反差下，已经与别国
渐行渐远的中国女足，未来又在何方？

和这些问题相比，反思世界杯之
败的意义又有几何？

女足世界杯正渐
入佳境。只是，我们的
女足世界杯已经以惨
败而告终。

以1胜2负的战绩
无缘跻身第九届女足
世界杯淘汰赛后，中国
女足于北京时间8月4
日清晨返抵广州市，随
后就地解散。生活还
要继续，对亚运会的备
战也已提上日程。但
世界杯却不能就这么
悄无声息地离开我们
的记忆。反思虽然无
法立竿见影，但也聊胜
于无。固然世界杯晋
级 16强本就不是既定
地目标，但近乎于耻辱
的出局依然难以释
怀。为什么会这样？

本版撰稿
本报记者 林龙

质疑声中，玫瑰再起航
从女足世界杯赛场铩羽而归后，中国女足的工作重心将转向杭州亚运会及巴黎奥预赛的备战。据了解，考虑到杭州

亚运会备战与竞争任务艰巨，球队方面还是希望可以尽早集中，中国女足很可能提前于8月底或9月初在上海再度集中。
至于中国女足能否集齐全部主力参加本届亚运会？目前看来这个问题并不容易回答，目前部分球员，特别是主力球员正
处于留洋的关键期，亦有部分球员正寻求新的留洋机遇，而亚运会部分比赛并不处于国际比赛日期间，球员未必能获得俱
乐部的放行。至于诸如唐佳丽、肖裕仪这些已经结束上一段留洋经历的球员，参加亚运会比赛是大概率事件。

美德相继衰败，欧美女足格局大洗牌

大家都在谈论留洋，也都
看到了张琳艳等小将通过参加
海外高水平联赛取得的进步。
但很少有人注意，也有不少女
足队员因为在海外难以适应，
缺少训练和比赛，技战术水平
反而下降。未来安排球员去留
洋，去什么球队，怎么踢，怎么
在海外保持状态，都需要更加
科学地管理和引导。只有这
样，才能让水庆霞口中的“双刃
剑”真正长期稳定地帮助中国
球员成长。九层之台，起于垒
土。中国女足的复兴，需要从
一个又一个细节做起。

“当然追赶的路是很长的，
也需要很多改变。各支亚洲球
队都在追赶欧洲，中国女足有
这么多年的发展底蕴，在亚洲
球队中是有优势的。”江苏女足
主教练陈婉婷说。

“我们的队员在攻防转换、
平衡、身体对抗和个人能力等方
面都要重视、提高。我们这代人
要努力，希望能尽快缩小差距。
我们做好这一代人的事，下一代
人做更重要的事。”水庆霞说。
中国女足想要重回世界一流，需
要的是几代人的努力。

期待有一天，中国的“王霜
们”不再“狼狈”，不再困惑，不
再囿于胜负，也能在训练和比
赛中充分享受足球的乐趣。有
越来越多的中国女孩，能够不
受阻碍地选择足球运动来锻炼
身体，从中寻找到自身热爱。

女足复兴路
抓好每个细节


